



Euzkadi

URTIA VII - AÑO VII

2430 ZENBAKITA - N.º 2430

BILBAO 1919

URRILLA || OCTUBRE

19^{on} || día 19

Ignardia || Domingo

Bidayen Itunduba-Franques onser

II AZKO I. A. T. A. BANAKOLEA
DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PLAZA NUEVA 3, 2.º

URRUTIKIÑA 1777 TELEFONO NUM 1577
IDAZKIKUTXA 234^o
APARTADO DE CORREOS N.º 231

EGUNEKUA

Euzkel-Ixenak

BASAURI'N.—“Alexander Michel”, Gara'itaf Perderika eta Gogofola'taf Miren'en semiar, Zorionak. Aurten edefto gayuek euzkel-ixenakaz, eukotaf a k eruago bizkofago yatozak bide gerra. [Aupa gixonak, ekin ortik, ta leya!]

Juan Zaigu...

Juan zaigu udara, jua da igesi eramanik bere alaitasuna; Juan zaigu udara, ta jua dala mendia ta ibafetan txit ezagun da.

Juan zaigu udara ta ixildu dira bertan ez baleuka txabola eta txabolan bere maifia.

Juan zaigu udara, jua da igesi eramanik bere alaitasuna; Juan zaigu udara, ta jua dala mendia ta ibafetan txit ezagun da.

Juan zaigu udara, eta berakin eramanik egun luziak, berakin baifa jua dira ere eramanen poz alayak.

Juan zaigu udara, eta berakin eramanik egun luziak, berakin baifa jua dira ere eramanen poz alayak.

Juan zaigu udara eta alegetu umetxo jolas zaliak, zelai lilitsua aftu dualako guzia zingira loyak.

A, bai estua abentzat sukaldia, bai iluntze gogaikafialk, su-ondora aitonak deitzen ez ba'leu entzutera bere ipuyak.

Amaitu dira, bai, neska-mutilen itur-ondoko egonak, gogofki dita ba ortik bidaldu euriyak edo bisutsak.

A, bai luze ifunak maitalientzat neguko gau ifun beltz -beltzak ames egitera deitzen ez ba'eu sukalde zafeko suak.

Juan zaizkigu baifa udararekin goiz argi eta aize leunak, ez dute orain, ez, aibat atsegin eskeintzen mendí tontofak.

A, bai orna beltz artunak neguan basetxe txire txelkiyak, sendi suzkoa lotuko ez ba'leu bera jayo zan mendiyak.

Juan zaigu udara, jua da igesi eramanik bere alaitasuna; Juan zaigu udara, ta jua dala mendia ta ibafetan txit ezagun da.

TENE.

Inauguración de Juventud Vasca de Iruña

A medida que se aproxima la fecha fijada para la inauguración de la entidad Vasca de Iruña, que ha de dar nuevos bríos al programa arrollador del Nacionalismo en Navarra, se nota claramente el entusiasmo que, en especial entre la gente joven, despertado tan importante acontecimiento.

Día 1.º de noviembre

FOR LA MAÑANA

Una Banda de música reconstruirá las canciones de Iruña, tocando alegres biribilketas, siguiendo a la legada de los trenes especiales de Gijuzkos y Bizkaya.

FOR LA TARDE

A las cuatro de la tarde, gran partido de pelota a pala en el Frontón Euzkaldun, tomando parte cuatro de los más notables pelotistas, cuyos nombres daremos a conocer.

Seguidamente, los expatadantzaris y bailarinas ejecutarán las vigorosas danzas peculiares de nuestra raza, terminadas con una animada romería que concluirá al toque de oraciones.

A las nueve y media de la noche se celebrará una gran velada de honor en el Teatro Gayarre, poniéndose en escena la maravillosa obra de Biar titulada "Alma Vasca".

Comenzará la velada por el siguiente programa:

Sinfonía.
Primer acto de "Alma Vasca".
Un aplaudido tenor cantará varios trozos musicales que oportunamente detallaremos.

Expataidantzaris.
Segundo acto de "Alma Vasca".
Numeros musicales a cargo de otro notable cantante.

Machidantzaris.
Tercer acto de "Alma Vasca".

Día 2

A las nueve se cantará una solemne Misa en la parroquia de San Lorenzo, estando a la parte musical a cargo de un nutrido coro.

Terminada la Misa, se procederá a la bendición de la bandera e inauguración de la Juventud Vasca.

A la una y media se celebrará un banquete oficial en lugar que aún no ha sido designado, y una vez terminado, la Banda de música y los txistularis y dulzaineros se dirigirán a la estación, dando la despedida a los expedicionarios forasteros, que partirán en sus respectivos trenes especiales.

A requerimientos de personas que se nos han dirigido estimando inconveniente la fecha del 2 de noviembre para la celebración de las fiestas, debemos hacer constar que la Comisión ha tenido muy en cuenta el respeto debido al día de la Conmemoración de los Fieles Difuntos, que la Iglesia trasladó al día siguiente cuando el 2 es domingo.

Por lo tanto, el día llamado de Animas es el día 3.

Quedan aclaradas las dudas y complacidos nuestros comunicantes.

La inscripción para la excursión a Iruña puede hacerse en todas las Juventudes y Batsokis, a los cuales suplicamos nos den cuenta de las que se reciban con tiempo suficiente, para hacerles el envío de los billetes del ferrocarril y avisar a Iruña preparen los alojamientos necesarios.

El primer tren especial de Bilbao saldrá aproximadamente a las seis y media de la mañana del día 1.º, para llegar a Iruña a la una de la tarde. El de regreso saldrá de Iruña a las cuatro y media y cinco de la tarde del día 2, para llegar a Bilbao a eso de las once menos cuarto de la noche.

La Comisión se ocupa de conseguir que circulen algunos tranvías especiales por las líneas de Santurtzi y Algorita a la llegada del tren o trenes especiales. También de este detalle nos ocuparemos oportunamente.

¡¡A Iruña, patriotas, por Jell!

Convocatoria

Con objeto de tratar de asuntos concernientes al Congreso de Juventudes Vascoas que ha de celebrarse en Gazteiz los días 7 y 8 de diciembre próximo, se ruega a todas las Juventudes Vascoas de Bizkaya, manden una representación de dos miembros de su Junta Directiva a la reunión que ha de celebrarse en Bilbao hoy domingo, 19 del corriente, a las diez y media de la mañana, en Bidebarrieta, número 14, 3.º

Crónica de los Estados Unidos

Más consideraciones sobre el sentimiento de la democracia entre los yanquis.—América y el militarismo.

Seguimos las impresiones que nuestro trato con los hijos de este gran pueblo nos sugieren.

Lo que más aprecian en el hombre es el talento y la viveza de ingenio; y llega a molestarnos que alguien se dé aires de compadecer a los demás por piedad. Esta piedad callejera es incompatible con el carácter norteamericano; si un rico se arruina (aquí se califica de "floo" a quien tenga un capital que pase de 20.000.000 de dólares) no saben compadecerle, porque confían en que, si tiene talento, volverá a rehacer su fortuna en plazo breve; si un automóvil atropella a un transeunte, rara vez demuestran sentimiento por la víctima, a la cual generalmente la califican de idiota, en el momento de pagar la multa; y todos se enorgullecen de la ausencia de tontos. El número de dementes que registran las estadísticas oficiales de este año es de 234.000 en todo el país, de los cuales 203.000 están recluidos en manicomios; el Comité nacional de Higiene mental espera que este número ha de ir disminuyendo gradualmente en años sucesivos, gracias a la prohibición de bebidas intoxicantes; y también podía añadir, gracias a algunos automovilistas. En Detroit, el año último, se han registrado 5.000 accidentes de automóviles, de los cuales 192 han sido mortales; en New York el último año ocurrieron 679 accidentes "mortales", contra 714 en 1917, 644 en 1916, 659 en 1915, etc. Pero no debemos alarmarnos exageradamente, porque hay que hacer constar que Detroit, con una población de un millón de habitantes, tiene 1125.000 automóviles matriculados, y New York tiene 1304.771 automóviles matriculados el primero de agosto último. Dicen que la ciudad que ha batido el "record" el año último, en accidentes mortales, con relación al número de habitantes, ha sido Los Angeles (California), donde han exterminado a 215 de sus seraficos moradores.

Los americanos tienen también un concepto muy filosófico de la muerte; la consideran como una simple separación temporal de un individuo que se ha anticipado a sus relaciones y amigos a emprender un viaje obligado; aquí no se acostumbra a dar a los entierros el carácter trágicamente fúnebre de Europa; y los cementerios muchos los consideran como jardines ó parques de recreo. En el fallecimiento de Mr. Andrew Carnegie, el filántropo y "pacifista", se ha comentado en la Prensa la satisfacción general que ha producido el que haya quedado libre del peso de sus riquezas y de la cadena de sus millones, y el que haya conseguido ver por fin la ansiada paz del mundo, aspiración de sus ideales. Algunos únicamente han lamentado que se le haya privado de morir en Escocia, en su castillo de Skibo, a donde no ha podido trasladarse este verano, como en otros anteriores, porque el Gobierno nacional, como una medida contra el "H. C. of L.", (1) no autoriza a ningún ciudadano americano a salir del país con más equipo que un solo automóvil y un solo mecánico; y en tales condiciones, naturalmente, Carnegie no

ha querido ir a su país natal, porque lequé iba a poder hacer allí el pobre hombre, a los ochenta y cuatro años, con un solo automóvil y un "chauffeur"?

Fruto de la democracia que aquí impera es la mutua consideración y aprecio que se profesan todos los norteamericanos; en cualquier recadista de telegramas, ven un segundo rey del acero; en el más modesto pinche de oficina prevén otro nuevo Rockefeller; y del más desarraigado vendedor de periódicos, confían que ha de salir, cuando menos, un futuro diputado a Cortes por Bilbao. Todo yankee sabe que la pobreza aguzó el ingenio, y que sus más grandes multimillonarios, han salido de las ínfimas capas sociales.

Los salones del Uncle Sam saben estar a tono en este gran concierto democrático, dictando leyes sociales, como las del jornal mínimo, igualdad de derechos y jornales para la mujer que para el hombre, y otras, que en Europa se calificarian de demasiado avanzadas. También gravan a los herederos con fuertes impuestos; a la viuda e hija del exmigrante Carnegie lea corresponde pagar, un impuesto de "inheritance tax", un impuesto de 124.181.000 dólares 20.000.000 de los cuales corresponden al state tax, que cobrará el Estado de New York, sin que les sirva de atenuante los 350.695.653 dólares, que suman los donativos hechos por el democrático rey del acero hasta el 1 de julio de 1918.

El antimilitarismo es otra de las conquistas de la democracia americana; el militar profesional está calificado durísimamente, no sólo por los elementos más radicales, sino también por plutócratas como Henry Ford, como puede leerse en su ruidoso folleto "Over preparedness" (2).

En Norte América todo militar, cualquiera que sea su graduación, una vez desmilitarizado, pasa a ser un modesto y honrado ciudadano, y no percibe ni un céntimo del presupuesto de la nación, en su situación de retiro o reservista.

Aún está pendiente de aprobación en el Senado de Washington, la excepcional consignación de general vitalicio, que por los extraordinarios servicios prestados durante la guerra se quiere asignar a los generales Pershing y March (éste es el jefe del Estado Mayor); por sus servicios durante esta guerra, a los marinos Benson y Sims, les ha concedido ahora el Congreso el rango vitalicio de almirantes, cuyo título, en toda la historia de la Marina de guerra de Uncle Sam, únicamente lo han disfrutado cuatro señores, Jones, Farragut, Porter y Dewey (éste es el héroe de Cavite y de Manila).

En cambio, a todos los boys (oficiales y soldados) que han y nido inválidos de Europa, se les ha concedido ya una pensión de guerra vitalicia de cien dólares mensuales.

Tampoco disfrutan de sueldo los exmilitares ni los expedientes de esta República; tal vez sea a esto debido el que en Norteamérica no se juegue a crisis ministeriales, como en España. A propósito

de esto se ha comentado mucho una de las cláusulas del testamento de Mr. Carnegie, que establece una pensión anual de 10.000 dólares a favor del expresidente Taft, y otras dos pensiones anuales de 5.000 dólares cada una, para las viudas de los expresidentes Cleveland y Roosevelt.

(1) H. C. of L. quiere decir "carestía de la vida" ("high cost of living"); la mitad de las palabras las expresan los yanquis con iniciales, U. S. A., O. K., etcétera; de modo que para descifrar sus periódicos que suelen tener más de 30 páginas, se precisa aprender una nueva lengua, y dedicar a la lectura demasiado tiempo.

(2) Nota.—Nadie podrá tildar de antipatriota a Mr. Henry Ford; a cada uno de los cinco empréstitos del "Liberty Loan", se ha suscrito por 10.000.000 dólares; y en sus contratos de fabricación de suministros de guerra, por encargos del Gobierno, ha devuelto a éste todo el beneficio que en dicha fabricación había obtenido, cuya cantidad ha importado más de 55 millones de dólares.

T. de U.-E. (Niagara-Nueva York, septiembre).

"ALMA VASCA"

Se ruega encarecidamente a los poseedores de libretos de esta obra teatral, hagan el obsequio de prestarlos a la Comisión de Propaganda y Fiestas, enviándolos inmediatamente a Bidebarrieta, 14, 3.º, con indicación del nombre de su dueño para que los sean cuidadosamente devueltos, tan pronto como hayan terminado los ensayos de esta obra, que según se anuncia en otro lugar, ha de ponerse en escena en el Teatro Gayarre, de Iruña, el día primero de noviembre próximo.

Se hace esta petición, a causa de que los libretos del Cuadro Dramático de Juventud Vasca se hallan "cuidadosamente asegurados".

Movimiento nacionalista

Erudio

Se convoca a cuantos simpaticen con la idea de fundación de "Agrupación de Obreros Vascos", que va a formarse en Desierto (Erudio), a una asamblea que tendrá lugar hoy, domingo, a las once de la mañana, en el establecimiento del señor Lekerika, sito en dicho pueblo.

Se suplica la más puntual asistencia.—La Comisión.

Juventud Vasca de Deusto

CLASE DE EUZKERA

Habiendo dispuesto la Directiva de esta Juventud el establecimiento de una clase de euzkera en sus salones, pone en conocimiento de todos sus socios y demás nacionalistas, que desde el 25 del corriente queda abierta la matrícula para dicha clase, que empezará a partir del 3 de noviembre próximo.

Las horas de matrícula serán de ocho a nueve de la noche.
La Junta Directiva.

Vida católica

El librepensamiento y la Patria

NECESIDAD DE QUE HAYA DIVERSAS NACIONES
La fraternidad de los pueblos ó la fusión de todos en uno solo es doctrina esencial en el sistema del internacionalismo, con el que ya no habría diversidad de naciones.

Cierto que esta utopía presta alguna apariencia seductora a la exuberante retórica oratoria, pues las declamaciones son fáciles en estos asuntos tan universales. No faltan clichés sobre las crueldades y horrores de la guerra.

Sin duda alguna, las conquistas de pueblos, las luchas de fronteras son mal grande; pero tampoco faltarían desastres y ruinas si por un imposible se realizara la utopía internacional.

Habría, desde luego, lesión de derechos ó injusticias cometidas. Existe un estado de cosas que rige en la actualidad en plena posesión, y son inmensa muchedumbre los hombres que viven repartidos entre las naciones diversas. Estos hombres aman a su respectivo país, la tierra que pisan, el pueblo donde nacieron; y no hablan de tolerar que se suprimiera de un golpe la Historia-patria, la geografía política, los intereses creados. Ni tendrían humor para oír a los grandes charlatanes y aceptar las leyes que brotara de un sanedrín ideal, que se establecería no se sabe dónde, quizás en el polo, para comunicarse más directamente con toda la esfera terrestre.

La situación diversa de los pueblos es tan antigua como el mundo. Desde los tiempos de Abraham existen nacionalidades diversas, y aun antes de su tiempo las había.

Este repartimiento de nacionalidades distintas tiene, pues, a su favor, el consentimiento común de la Humanidad, y a menos que se quiera tachar de locura este asentimiento de la Humanidad en todas las edades, es fuerza reconocer su necesidad legítima, que nadie puede violentar.

Por consiguiente, todas las declaraciones y reivindicaciones humanitarias, internacionalistas, etc., van contra el sentido común a la vez que contra los derechos adquiridos por los pueblos.

LA UTOPIA INTERNACIONAL
Aunque fuera legítima la utopía internacional, es irrealizable. ¿Dónde hallar un poder tan fuerte y poderoso que pueda gobernar la universalidad de los hombres?

Las distancias de las diversas naciones confederadas se opondrían a ese gobierno, a más de la muchedumbre de hombres que le resistirían a ser regidos. Un gobierno solo no bastaría a dominar tal muchedumbre de hombre; ¿cómo se llegaría a conocer las necesidades de innumerables tribus, comarcas, distritos ó provincias de que se componería el mundo?

¿Qué ejército tan formidable de funcionarios! ¿Qué de burocracia! ¿Y cuál sería el resultado de esa inmensa red de empleados al servicio de un Gobierno único en el mundo? ¿Cómo andarían las Cámaras legislativas? ¿Qué Babel! Y no se diga que existen grandes Estados, como el Imperio británico, los Estados Unidos, el Imperio ruso. (Hoy convertido en un caos), que han gobernado y gobernan muchas nacionalidades y pueblos distintos. Porque estos Estados, aun siendo inde-